

perkara keperdataan, misalnya tentang pembagian harta warisan maupun keperdataan lainnya.²²

Mengenai perdamaian dalam sengketa waris antara saudara biasanya si penuntut ataupun yang dituntut akan menghubungi salah seorang tokoh yang dipandang alim di kampungnya atau di kampung terdekat (*tuan guru*) guna membicarakan tuntutan tersebut. Kegiatan menghubungi tokoh yang dipandang alim ini dinamakan *basasuluh*. Tokoh ini akan memberikan pandangannya agar penyelesaian dilaksanakan secara damai. Kegiatan *basuluh* ini tidak memiliki batasan waktu, semua sesi pelaksanaannya berdasarkan kesepakatan dari para pihak dan *tetua kampung*.²³ Dalam *basuluh*, kesepakatan pembagian harta warisan dilakukan dengan dua macam cara, yaitu *Farā'id-Iṣlāḥ* dan *Iṣlāḥ*.²⁴

1. *Farā'id-Iṣlāḥ*. Prosesnya dalam hal ini *tuan guru* menentukan siapa saja yang berhak mendapatkan warisan dan berapa besar bagian masing-masing ahli waris berdasarkan ketentuan *farā'id*. Setelah beliau menentukannya, proses diteruskan dengan kesepakatan memberikan harta warisan yang merupakan bagiannya kepada ahli waris yang lain.²⁵

²²Ahmad Fahmy Arief, "Model Rekonsiliasi Masyarakat Banjar" dalam *Mengenal Kampung Halaman Rasulullah; Penelusuran tentang Bangsa dan Bahasa Arab, Dakwah Islamiyyah serta Semarak Berhaji ke Tanah Suci*, (ed) Zainul Erfan (Banjarmasin: Comdes, 2011), 63.

²³Alfani Daud, *Islam & Masyarakat Banjar: Deskripsi dan Analisa Kebudayaan Banjar*, (Jakarta: PT RajaGrafindo Persada, 1997), 209.

²⁴Hasan, *Adat Badamai*, 236.

²⁵*Ibid.*, 237-238.

3. *Analisis Hukum Islam terhadap Perdamaian sebagai Alternatif Penyelesaian Sengketa di Luar Pengadilan (Studi Terhadap Undang-undang Nomor 30 Tahun 1999 tentang Arbitrase dan Peraturan Mahkamah Agung Nomor 2 Tahun 2003 tentang Prosedur Mediasi).*²⁷ Skripsi ini menyimpulkan bahwa penyelesaian sengketa melalui proses mediasi pada dasarnya memiliki kesamaan dengan arbitrase. Namun juga terdapat perbedaan di antara keduanya, yaitu: 1) Dalam hal kewenangan atau yurisdiksi perkara yang diajukan; 2) Syarat hakim yang akan diangkat sebagai mediator; 3) Sistem proses persidangannya; dan 4) Dalam proses penyelesaian sengketa tersebut;
4. *Penerapan Mediasi Dalam Mengupayakan Perdamaian di Pengadilan Agama Sidoarjo (Studi Analisis dengan Perspektif Peraturan Mahkamah Agung RI No. 2 Tahun 2003 dan Hukum Islam).*²⁸ Skripsi ini menerangkan bahwa prosedur mediasi di Pengadilan Agama Sidoarjo prosesnya dilaksanakan setelah pemeriksaan perkara berjalan, yurisdiksinya mengenai perkara yang sifatnya *contentius* yakni mengandung unsur harta benda seperti harta bersama, waris, wakaf dan ekonomi syariah. Namun dalam pelaksanaannya belum sepenuhnya efektif;

²⁷ Edi Suwarno, *Analisis Hukum Islam terhadap Perdamaian sebagai Alternatif Penyelesaian Sengketa di Luar Pengadilan (Studi Terhadap Undang-undang Nomor 30 Tahun 1999 tentang Arbitrase dan Perma Nomor 2 Tahun 2003 tentang Prosedur Mediasi)*. Skripsi pada jurusan Ahwal Al-Syakhsyah Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2007.

²⁸ Atika Inatsun Najah, *Penerapan Mediasi Dalam Mengupayakan Perdamaian di Pengadilan Agama Sidoarjo (Studi Analisis dengan Perspektif PERMA RI No. 2 Tahun 2003 dan Hukum Islam)*. Skripsi pada jurusan Ahwal al-Syakhsyah Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2006.

1. **Aspek teoritis:** Hasil penelitian ini diharapkan dapat dijadikan sebagai tambahan ilmu pengetahuan tentang kajian serupa. Selain itu hasil penelitian ini juga diharapkan dapat digunakan sebagai dasar penyusunan untuk penelitian lanjutan yang mempunyai relevansi dengan penelitian ini.
2. **Aspek praktis:** Hasil penelitian ini dapat dijadikan sebagai bahan pertimbangan bagi masyarakat muslim Indonesia pada umumnya mengenai mediasi sebagai solusi penyelesaian sengketa yang lebih efisien, juga bagi masyarakat muslim Banjar pada khususnya agar *basuluh* sebagai pemulih persengketaan dapat terus dilestarikan.

G. Definisi Operasional

Definisi operasional bertujuan untuk memberikan pemahaman pada konsep dalam judul penelitian skripsi dan memberikan batasan dalam penulisan agar pembahasan tidak terlalu luas. Maka kata yang merupakan konsep dalam judul penelitian skripsi perlu diberikan penjelasan yang lebih rinci, sebagai berikut:

1. Hukum Islam adalah segala peraturan yang sudah ditetapkan dalam al-Qur'an, as-Sunnah dan *ijmā'*. Sehingga analisis hukum Islam disini adalah kupasan mengenai suatu persoalan dengan menggunakan segala peraturan yang telah ditetapkan dalam al-Qur'an, as-Sunnah dan *ijmā'*.
2. Peraturan Mahkamah Agung Nomor 1 Tahun 2008 adalah peraturan tentang prosedur mediasi di pengadilan yang ditetapkan oleh Mahkamah Agung sebagai

b. Dokumentasi

Dokumentasi yaitu membaca dan menelaah bahan-bahan bacaan yang berkaitan dengan *basuluh* suku Banjar. Hal ini bertujuan untuk mengumpulkan data tentang pelaksanaan *basuluh* suku Banjar dalam sengketa waris yang bersumber dari sumber sekunder.

4. Teknik Analisis Data

Setelah data yang diperlukan terkumpul, kemudian dianalisis dengan teknik kualitatif dan kemudian dikemukakan menggunakan teknik deskriptif verivikatif yakni mengumpulkan, mengelola, dan memaparkan data kemudian menilai *basuluh* suku Banjar dalam sengketa waris terhadap aturan hukum Islam dan PERMA No. 1 Tahun 2008. Dalam menganalisis data tersebut pola pikir yang digunakan adalah pola pikir deduktif induktif.

- a) Deduktif yaitu pola pikir yang berangkat dari hal-hal yang bersifat umum. Dari pola pikir ini akan dipaparkan mengenai *basuluh* Suku Banjar kemudian akan ditarik hal-hal yang lebih spesifik lagi seperti pengertian *basuluh*, dasar hukumnya, tugas dan persyaratan *tetuha kampong*, metode *basuluh* dalam masalah waris, dan kekuatan hukum hasil kesepakatannya. Sehingga dari keterangan-keterangan tersebut akan didapat kesimpulan pertama atau hipotesa.
- b) Induktif. Dari pola berpikir ini, hipotesa berupa fakta-fakta yang ada akan dipelajari lagi secara khusus dan hasilnya akan didapat suatu kesimpulan secara

umum. Sehingga dari hipotesa mengenai pengertian *basuluh*, dasar hukumnya, tugas dan persyaratan *tetuha kampung*, metode *basuluh*, dan kekuatan hukum hasil kesepakatannya akan disimpulkan lagi dan disesuaikan dengan hukum Islam dan Peraturan Mahkamah Agung Nomor 1 Tahun 2008 sehingga akan didapat kesimpulan berupa kesesuaian *basuluh* Suku Banjar dalam masalah waris dengan hukum Islam dan Peraturan Mahkamah Agung Nomor 1 Tahun 2008.

I. Sistematika Penulisan

Dalam penulisan skripsi ini, penulis membagi sistematika pembahasan menjadi lima bab yang kemudian dibagi menjadi subbab-subbab, yaitu:

Bab pertama adalah pendahuluan yang terdiri dari latar belakang masalah, identifikasi masalah, batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua adalah pembahasan mengenai mediasi dalam hukum Islam dan PERMA Nomor 1 Tahun 2008 yang terdiri dari definisi mediasi, dasar hukum mediasi, persyaratan mediator, metode mediasi masalah waris, dan kekuatan hukum kesepakatan mediasi.

Bab ketiga adalah pembahasan mengenai pelaksanaan *basuluh* suku Banjar yang terdiri dari definisi *basuluh*, dasar hukum *basuluh*, tugas dan persyaratan *tetuha kampung*, metode *basuluh* masalah waris, dan kekuatan hukum kesepakatan *basuluh*.

